
 
 

«Детки-двухлетки: как преодолеть важный возрастной кризис?» 
 

И родители, и психологи часто говорят об «ужасных двухлетках» — в этот 

период ребенок вдруг становится совершенно невыносимым, и в чем ужас, 

расскажет практически каждая мама. А психологи ответят, что это нормальная фаза 

развития, переживаемая маленькими детьми. Да, она часто сопровождается 

истериками, вызывающим поведением и постоянными разочарованиями 

в устройстве этого мира. И совсем не обязательно, что все это начинает происходить 

прямо в день рождения, когда ребенку исполняется 2 года. На этом этапе любой 

ребенок, естественно, хочет исследовать окружающий мир, и будет делать то, что 

он хочет, на своих собственных условиях, а не на ваших: «Мой мир — мои 

правила». Это все нормальное и ожидаемое поведение, но совсем не удобное для 

родителей, которые первый год жизни общались с младенцем по своим правилам 

и не предполагали, что он так быстро решит, что пора самому отвечать за свою 

жизнь. В этом возрасте у малыша часто случаются разочарования потому, что:  него 

пока недостаточно речевых навыков, чтобы четко указывать, чего он хочет, 

он страдает, что его не понимают. Не хватает терпения дождаться своей очереди 

на качели, или получить еду, или сказать что-то. Он может переоценить свою 

координацию рук и глаз: не получается налить себе молоко или поймать мяч, даже 

если страстно хочется. 

 

Как помочь ребенку и себе? 

 

1. Поддерживайте регулярные приемы пищи и режим сна. Сложное поведение 

чаще случается, когда ребенок устал или голоден. 

2. Хвалите поведение, которое вы одобряете, и игнорируйте то, что вам 

не нравится.  Один из ключевых способов реагировать на истерику вашего 

ребенка — не вовлекаться. Когда у двухлетнего ребенка возникают истерики, это 

значит, что его эмоции одержали верх, и в этот момент разговор с ними или 

принятие любых правил могут не сработать. Убедитесь, что он в безопасности, 

а затем дайте истерике закончиться. Когда успокоится, обнимите — и дальше все 

как обычно. 

3. Поощряйте выражать себя по-разному. Так как у двухлеток часто не хватает 

словарного запаса, чтобы сказать вам что-то для них важное, даже если они знают 

слова, поощряйте их выражать себя другими способами. Вы можете научить 



малыша языку жестов: «я хочу», «обижать», «больше», «пить» и «устал», если они 

еще не говорят или не говорят четко.  

4. Не шлепайте и старайтесь не кричать. Это ухудшает ситуацию. 

Вы же хотите смоделировать ненасильственное поведение, научить ребенка 

правильно обращаться со своей агрессией сейчас и в будущем. Если 

не выдерживаете, создайте физическую дистанцию — отойдите подальше, позовите 

более «свежего» взрослого на время побыть с ребёнком или с вами вместе. Часто 

в присутствии другого взрослого нам легче сдерживаться, мы как будто готовы 

занимать более взрослую позицию. 

5. Понимание собственных ограничений — часть выживания. Помните, что 

ребенок не плохой и не пытается вас специально расстроить. Скорее он расстроен 

и не может выразить свои чувства так, как взрослые. Когда вы успокоитесь, 

вы сможете успокоить и его так, чтобы это не было для всех вредным. 

6. Перенаправляйте или отвлекайте — когда вы можете и когда ребёнок вас 

слышит. В истерике обычно никто никого не слышит. Укажите на что-нибудь 

смешное или интересное, как только он начинает хныкать или плохо себя вести. 

Используйте эту паузу, чтобы задуматься, а что же ребёнок хотел. После того, как 

он успокоится, спросите, что он хотел, предлагайте возможные варианты. 

7. Говорите и объясняйте! Озвучивайте правила простыми словами 

и короткими предложениями, предлагайте краткие пояснения ко всем ситуациям. 

Так у ребёнка будет больше словарный запас, мир будет ему понятнее, и он сможет 

быстрее научиться объяснять то, что происходит. 

8. Давайте то, что он хочет, но на ваших условиях. Например, ребёнок схватил 

большой пакет сока и хочет отпить из него. Аккуратно возьмите пакет из рук, 

скажите, что сейчас вы вместе нальёте сок в кружку. Или он достаёт из шкафа 

игрушку, вываливая все на пол: помогите ему достать нужное, сложите с ним 

игрушки на место. Так дети понимают, что можно просить помощи, когда у них 

возникают проблемы вместо того, чтобы пытаться сделать совсем самостоятельно 

и создавать беспорядок. Но если вы вообще не хотите, чтобы у малыша был в руках 

этот предмет, мягко объясните, почему вы его забираете, и предложите замену. 

9. Предлагайте выбор: позвольте ребенку контролировать происходящее. 

Например, так: «Ты наденешь брюки и свитер или комбинезон? Эти туфли или 

те сапожки?» Если вы не хотите, чтобы ребёнок надевал что-то не по сезону или 

не по обстоятельствам, уберите лишнее от его глаз. Взрослым-то трудно разобраться 

с полным шкафом одежды и обуви, детям тем более. Повесьте 2−3 комплекта — 

одевание сильно упростится. 

10. Спокойствие, только спокойствие. Ваш ребенок будет заражаться 

от вашего волнения и тревоги. Сосчитайте до 10, сделайте глубокий вдох, спойте 

про себя песню — сделайте все, что поможет вам сейчас сохранить спокойствие. 

Вы — источник успокоения не только для себя, но и для малыша. А это огромная 

и непростая работа! 

11. Ищите возможности для своего восстановления. Зовите других взрослых, 

выходите погулять, хотя бы выходите в другую комнату на 15 минут, а лучше 

полчаса. Ребёнку будет лучше с отдохнувшим родителем. И родителям легче 

выдерживать накал детских переживаний, когда у них есть хоть какие-то 

внутренние ресурсы. 
 


